

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital	1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25 " " "
Paquete de 80 números	1'00 " " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Agrupación Socialista de Palma

Esta entidad celebrará asamblea ordinaria el día 5 de Octubre á las ocho de la noche, para la aprobación de cuentas y demás asuntos de interés, en la cual se recomienda la asistencia de los afiliados.

Palma 30 Septiembre 1908.—Por el Comité.—El Secretario de interior, Carlos Ginard.

Necesidad de la acción sindical y socialista

La carencia de conocimientos sociales produce en la inmensa mayoría de los explotados mallorquines, males que, por sus consecuencias retrasan el mejoramiento de su clase.

Bastantes de sus aún que confundiendo las acciones de resistencia con el Partido Socialista, hállanse separados de la sociedad de su gremio porque.... detestan la política. Sin embargo, durante los períodos electorales estos reparos desaparecen y á unos se les vé acudir á Centros burgueses y á otros rebotar de satisfacción porque don Fulano les ha dispensado una gran amistad.

Estos mismos explotados en más de una ocasión se les ha oído quejarse de su situación y desconfiar de todo, incluso de ellos mismos; y mientras sufren este ataque de desesperación, dejan traslucir su grado de intelectualidad que en realidad nada tiene de envidiable.

Los que así claman, precisamente son los que contribuyen á que tal estado de cosas perdure; porque ni prestan su concurso á los demás compañeros que económicamente luchan, (porque dicen que no hay unión) ni tampoco á los que libran la gran batalla al adversario común, mediante la acción política (porque según ellos, todos son iguales.)

De semejante modo de interpretar nos obliga á poner de nuestra parte cuanto sea, para lograr hacer comprender á los que así discurren, cuando distanciosos se hallan de la verdad y la fuerza que inconscientemente prestan á los que, dado su estado social, influyen bastante para que en los hogares obreros siga faltando lo más indispensable para poder medio vivir.

La falta de fe de esta clase de trabajadores, hija del medio de que han vivido, les ha colocado en condiciones tan desfavorables, que se hace preciso ir en su auxilio; y necesario es para conseguirlo una labor incansable.

Pues si económicamente no tienen medios de vida, nada han hecho para conseguir más; al contrario, con su prurito de que no hay unión, siempre han sido la nota discordante entre los

demás que se han unido para lograr alguna mejora. Y en cuanto á las luchas y reclamaciones hechas en el terreno político por la clase explotada, con ser siempre los primeros en actuar de loros y querer hacer tanto y cuanto, nunca han hecho nada útil para la clase á que pertenecen, siempre la han desairado.

Tal ha de proceder contrario en un todo á los intereses de los explotados, es el que deben rectificar haciendo que reconozcan su error. Porque si hasta ahora han ido del brazo con los que ellos creían que todo lo podían por el mero hecho de ser burgueses, no será tan difícil hacerlos ver que solo en contra suya laboraban, por cuanto sus necesidades en vez de disminuir han ido aumentando; y como es un hecho que no se puede negar, acabarán por convencerse; pero no basta que así lo comprendan, su convicción hay que llevarla á la práctica.

La mayoría de los gremios realizan hoy una jornada de diez á once horas, con un salario insuficiente para atender al sostenimiento de las familias. He aquí una de las principales causas para que el obrero acuda á la sociedad de su gremio y con su unión mejorar cuanto se pueda por medio de la acción sindical.

Si mediante el ejercicio de la acción económica, la hostilidad por parte de los patronos es manifiesta, no cabe duda alguna que entre obreros y patronos hay un abismo. ¿A que viene pues en tiempo de elecciones la unión de estas dos clases?

Abrid los ojos trabajadores y notad que si en el terreno económico os unís los explotados en contra de vuestros patronos, también habéis de uniros para ejercitar la acción política, completando así vuestra acción de clase; pues los intereses de ambas son antagónicos, y creer que los que se oponen á reducir la jornada de trabajo ú otras mejoras que reclame el explotado, han de velar por nuestros intereses una vez elegidos para concejales ó diputados, es creer en milagros.

Los únicos que defenderán cuanto á los oprimidos atañe, son los que participando de vuestras vicitudes, luchan en las filas del Partido Socialista para conquistar la redención de la Humanidad.

SOBRE LA MUJER

Uno de los jóvenes más ardorosos y más inteligentes que militan en nuestro campo, el compañero Torralva Becí, publicó un escrito en *La Lucha de Clases* sobre la educación de la mujer, que motivó polémicas entre el elemento joven de nuestro Partido.

Se declaraba partidario de una educación ruda, en la que fuera desechado todo lo que pudiera resultar excepción en la mujer; no se había de tener con ésta otra cortesía, otro trato, que aquel que existe generalmente en sociedad: el respeto

mútuo. El hombre no debe en ningún momento transigir con el gusto especial de la mujer; debe renunciar al amor de ésta al menor ataque que sufran los ideales. O lo que es lo mismo: ¿El varón es socialista? Lo será también la mujer adorada. Así; sin contemplaciones. Esto cuando vivan en plenas relaciones amorosas (¡que ya, ya es pedir!), que cuando hayan constituido hogar deben llegar ¿dónde quiere Torralva? ¿á la separación?

No; esto es peligroso escribirlo. El simpático correligionario santanderino desconoce el estado mental en que se encuentran los jóvenes españoles. Daría principalmente motivo á malas interpretaciones y los resultados de esta propaganda serían de fatales resultados.

Hemos de estar conformes en un punto concreto: que la mujer debe de educarse y salir del estado en que se encuentra, que la hace inútil en la mayoría de los casos, y que la sociedad la considera con los mismos derechos que el hombre. Pero no nos salgamos de lo prudente. La mujer debe considerarse, fisiológica y anatómicamente, diferente del hombre, y si bien es competente para todos los trabajos intelectuales, puesto que su cerebro central y periférico son iguales, no puede ocurrir otro tanto el trabajo material; siempre será más débil, más delicado; los períodos naturales de la mujer obligan á pensar lógicamente de este modo. Podrá la mujer ser gimnasta, maquinista de coser, escultora y otras artes, pero no podrá fundir hierro, armar edificios, extraer minerales. No, no podrá. Porque si bien es verdad que carga buques en la actualidad, que realiza faenas enormes, es sacrificando su belleza, su delicadeza femenina. Si damos educación física diferente á la que hoy tiene, será para que esa educación sea en su provecho, para que su belleza y su escultural figura se conserven; pero daría esa educación para que se iguale con su otro sexo, eso nunca.

Si todo esto queremos y debemos hacerlo porque su beldad es nuestra vida, para que se conforte su espíritu y su inteligencia, para que sea, en una palabra, nuestra compañera que alegre nuestra alma, que levante nuestro espíritu, ¿cómo trabajar en esa voluntad dura que la somete á trabajos como los antes mencionados? Ni con educación ni sin educación física se conseguirá otra cosa. Y nos interesa mucho que eso no suceda, porque si la mujer la colocamos en ese terreno, según el mundo marcha, voy ya creyendo que los hombres nos vamos á colocar en otro. Y la mujer, según vaya educándose el hombre, tendrá que representar un puesto más delicado. ¡Ah, la mujer! Ella será, ella es, la que cumple con la más alta misión: procrea, amamanta y educa. Será utilísima solamente con hacerla libre, culta; diosa del placer y belleza, tendrá siempre un poder sugestivo sobre el hombre que obligará á éste á excepcionales consideraciones, y cuanto más inteligente sea, más el poder que ejerza.

Si, la industria moderna se inclina al trabajo

de la mujer (hoy porque es menos pagado); pero nuestro deber está en seleccionar ese trabajo para darle aquel que le corresponda.

Tengamos siempre presente el delicado espíritu femenino y convenzamos, no obliguemos violentamente a la mujer a pensar como nosotros y no hablemos de llegar a dejar la novia, la mujer y cosas de estas, que en vez de hacer la obra que nos proponemos, obra de amor y paz, haremos obra perturbadora, más bien destructora.

No olvidemos que uno de los nuestros, inteligente, revolucionario, el fundador del socialismo alemán, Lassalle, murió trágicamente por una mujer que amaba, y no olvidemos tampoco la expresión de sentimiento que nos produce el decir «madre».

Ricardo Ohena.

Los aldeanos tienen mucho más a esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas a todo progreso, lo que equivale a trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.—*Carlos Kantoky.*

EL DESPIDO

El jornal de la semana fué a cobrar el pobre viejo, y su patrono, al pagarle, le dijo con duro acento: —No vuelvas más al trabajo; ya no sirvas en tu puesto, porque en tu naturaleza hizo su labor el tiempo. — Quedó el anciano sumido en profundo desconsuelo; dos lágrimas silenciosas a los ojos le salieron, y así habló, alzando la frente sobre su encorvado cuerpo: —Muchos años, nueve lustros, he trabajado en tu medro, y hoy, que no sacas ventaja del producto de mi esfuerzo, con tranquilidad pasmosa me dices: —«Ya no te quiero» ¡y me arrojas a la calle como un pingote de desecho!

Alvaro ORTIZ

Hazañas de un explotador

Esta vez le toca el turno al patrono Matías Enseñat, aunque le haya tocado otras veces, pero como ya está acostumbrado a ello no se asusta por tan poca cosa, pues tiene la cara de metal y no se sonroja para nada.

Tenía este patrono un obrero de edad algo madura que antes de tenerlo, él estaba colocado en otra panadería al cual le prometió todo cuanto presumía dicho obrero para estar bien, a fin de que fuera a trabajar a su casa, sabiendo que el pobre tenía muchas necesidades a que atender en su casa enterado de que tenía su esposa y una hija al hospital por falta de medios con que atender a los gastos de la enfermedad de las dos.

Así las cosas, empezó por decirle que quería que trabajase en domingo y le daría el descanso cualquier otro día de la semana y él aceptó, pero luego le descontó el día que no trabajaba por tomar otro jornalero en su lugar.

Más adelante le dijo que no iba bien así, que

le sería más conveniente trabajar todos los días de la semana, aceptando dicho obrero a causa de la necesidad y ante la alternativa del hambre si no hacía lo que el patrono le mandaba.

Pero llega el día que el obrero con el cuerpo gastado ya por los años y el mucho trabajo prestado solo para enriquecer a unos cuantos holgazanes de la madera misma del Sr. Enseñat, y dañados algo los pulmones, tose de vez en cuando hasta el punto de que el viernes día 25 del pasado Septiembre los mismos compañeros de trabajo le dicen que se vaya a su casa para reposarse y que mande a su hijo en su lugar y así lo hizo, quedando con esto cumplidamente satischos sus compañeros de trabajo.

Llega luego el domingo día 27 del mismo mes y el patrono paga al obrero, al hijo de Guillermo Ramis (a) Negro, (que este es su nombre) el importe de toda la semana diciéndole: puedes decir a tu padre que no le necesito más no importa que vuelva a trabajar; este es el procedimiento del citado patrono, pues, en principio creyó ó se hizo la cuenta de que iba a hacer una buena adquisición enterado de la estrechez de dicho obrero y se dijo, con el haré lo que me venga en gana; pero el pobre, gastadas sus energías por los muchos años de incesante trabajo, no pudo resistir la labor más que bestial que el negrero, disfrazado de patrono panadero, quiso imponerle, haciéndole trabajar los siete días de la semana; de todo lo cual ha sido perjudicado el obrero por dos veces una de la salud y otra que se queda sin trabajo.

Por lo visto ese vampiro no está conforme en manera alguna con la ley del descanso, supuesto que por dos veces ha sido multado, y aun parece que goce de ver que le multen por tal motivo.

Ved obreros panaderos, el retrato hecho del patrono Matías Enseñat que tiene a su cuenta el horno de la calle de los Cestos.

Augusto Llano

(Se continuará)

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta a nuestros ojos con el despido de los obreros del taller a los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados a implorar la caridad pública. Obligado a trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que a falta de otros medios de vida, y que impulsados por la eterna sed de existencia idéntico fin.—*Eduardo Vaillant.*

LA EVOLUCION

En los remotos tiempos medievales no había más que siervos y feudales.

Muerto por la realza el feudalismo, dominó el absorbente absolutismo.

Siglos luchó después sin eficacia la clase media con la aristocracia.

A la luz luego de la Enciclopedia logró triunfar, por fin, la clase media.

Hoy luchan con ardor desesperado la burguesía y el proletariado.

Mañana brillará con refulgencia el triunfo del Trabajo y de la Ciencia

José Estrañ

REVISTA INTERNACIONAL

FRANCIA

Excursión de estudio a las Cooperativas Inglesas

Cuarenta delegados de las Cooperativas obreras de Francia partieron el sábado de París con dirección a Manchester, con el propósito de estudiar las grandes Cooperativas obreras inglesas.

Los ingleses dispensaron a sus camaradas de Francia una acogida afectuosísima, constituyéndose el recibimiento una gran demostración de solidaridad entre los obreros de los dos países.

Los excursionistas franceses, acompañados de delegados ingleses nombrados al efecto, visitaron los más importantes talleres y fábricas de Manchester, recogiendo en todos los centros obreros datos y observaciones para completar su estudio.

Lo que más impresionó a los cooperadores franceses fué la importante Cooperativa de Rodchale, adonde se dirigieron desde Manchester. Esta Cooperativa la visitaron muy detenidamente, estudiando el modo de funcionar de sus dependencias y cuanto con ella se relaciona.

El Municipio de Rodchale organizó en honor de los obreros visitantes algunos festejos populares, entre ellos unos ejercicios por los bomberos de la ciudad.

La despedida entre los obreros franceses e ingleses fué emocionante. Una multitud enorme se congregó, cantando a coro y con gran entusiasmo *La Internacional*.

El Congreso de Marsella

Del 5 al 10 de octubre próximo tendrá lugar en Marsella el XVI Congreso nacional de Sociedades obreras. Figuran en el orden del día temas tan interesantes como los siguientes:

- Actitud de la clase obrera en casos de guerra.
- Disminución de la jornada de trabajo.
- Accidentes del trabajo: seguros por cuenta del Estado.
- Lock-outs: actitud y medios que deben adoptarse.

SUIZA

Los obreros cristianos

Los grupos de obreros cristianos han celebrado en Zurich su primer Congreso Internacional, asistiendo delegados de Alemania, Austria, Suiza, Italia, Bélgica y Holanda.

En total asistieron a este Congreso 76 delegados representando a 365 000 obreros alemanes, 68.000 austriacos, 80.000 belgas y 18.000 italianos.

He aquí un extracto del discurso de apertura de este Congreso, en el que se encierra, puede decirse, el programa de esa organización que se llama de obreros cristianos:

«Nuestro objeto es obtener un trato más humano: la disminución de horas de trabajo y la elevación de salarios, y en seguida el acceso del obrero a la pequeña propiedad y, por consiguiente, su independencia. Es decir, que nosotros combatimos los efectos del sistema capitalista, que hace del hombre una cifra, rebaja los salarios del obrero y le reduce a la servidumbre. Nuestros medios son la organización. Queremos ser bastante fuertes para imponer a los patronos nuestra voluntad. Es ésta preparar la lucha de clases, se nos dice, a lo que nosotros contestamos que no es ese nuestro objeto; pero ya que el sistema capitalista extrema nuestra explotación estamos en el deber de resistir por la fuerza de la organización, y si los patronos nos hacen una guerra de clase, nosotros queremos hacerles frente en la misma medida. Nuestra arma es la huelga.»

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

NOTICIAS FRESCAS

La muerte del Sr. Salmerón viene á dar el último golpe al partido republicano.

Porque aunque virtualmente desligado de él, y sólo afecto á la política republicana por el débil lazo de la izquierda solidaria, al fin era un prestigio y á su sombra cabía fraguar planes de reconstitución del partido y podía considerársele como un símbolo.

Pero una vez desaparecido del mundo de los vivos, ¿qué esperanzas quedan á los republicanos de hallar un caudillo, un hombre como el que vienen soñando hace muchos años?

Ninguna.

Los grupos que integran el semidisuelto partido girarán de hoy más por el cielo de la política sin rumbo fijo hasta que desaparezcan ó sean absorbidos por un astro de mayor magnitud.

De todos modos, su anulación es cosa indudable.

No habíamos quedado en que el ejército alemán era una maravilla de organización científica y de precisión en todos los servicios?

Leán ustedes lo que han dado de sí las últimas maniobras verificadas en Alsacia-Lorena por los soldados del kaiser.

Dichas maniobras han tenido un resultado deplorable.

El servicio sanitario ha sido muy deficiente. Se ha exigido á las tropas el mayor esfuerzo posible hasta rendirlas de cansancio.

Han muerto 24 hombres y han caído enfermos 250. El batallón de cazadores núm. 14 ha tenido 80 bajas, por haber sucumbido los soldados á la fatiga. Oficialmente se anuncia que han

sido castigados muchos individuos y que están atestadas las cárceles de Alsacia.

Hay—dice un periódico—quien compara las maniobras de división, por lo desordenadas, á los combates de los marroquíes.

Consolémonos, pues, de las desgracias ocurridas, días pasados en Barajas con motivo de los ejercicios de cañón, y de las cuales han resultado dos muertos y doce heridos graves.

Después de todo, en Alemania como en España, la carne de cañón anda barata.

Y en último término, la patria es tan agradecida con los que quedan inútiles estando á su servicio, que hasta les permite que se ganen la vida pidiendo limosna.

En casa del cura de Nombela, que es un pueblo de la provincia de Toledo, hallábase trabajando dos obreros; mas al enterarse de que eran asociados, los despidió ignominiosamente.

Es un rasgo que demuestra la humildad y tolerancia evangélica del cura en cuestión.

Por algo predicán todos ellos que es la suya religión de paz y de amor.

Que vayan si no á preguntárselo á los trabajadores de Nombela.

El pan nuestro de cada día.

Dice un telegrama de Berlín que en la mina «Laura», situada cerca de Haadem (Alemania), murieron el día 15 ocho personas y fueron heridas cuatro gravemente á consecuencia de una violenta explosión en las calderas de los ventiladores, y que tres individuos han quedado sepultados bajo los escombros.

¿Quién repara en pequeños tales!
¿Qué más pueden desear los trabajadores,

cuando dejan la pelleja en una de esas catástrofes, que merecer los honores de la información telegráfica, equiparándose así con los potentados?

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

Correspondencia administrativa

ARTA.—S. O. A.—Recibidas 3 pesetas, pagado hasta 31 de Diciembre de 1908.

ZORROZA, (Bilbao).—L. A.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Noviembre de 1908.

SANTANDER.—A. S.—Recibidas 4 pesetas, pagado hasta 30 de Julio de 1908.

FELANIG.—J. S.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 de Septiembre de 1908.

Juventud Socialista Palmesana

Se reunirá en Junta general ordinaria el domingo 4 de los corrientes á las 10 de la mañana. Se encarece la asistencia á sus afiliados.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD, 27

estaba nuestra herencia. Nuestro amor á la causa de los desheredados; nuestra lucha contra los sostenedores de este régimen, donde la desvergüenza y el agio sobre nada, cual la juguetona espuma y la miseria, y el dolor son el musgo del fondo; nuestro concurso á la nueva idea, que envuelve bajo sus alas todo el haz de la tierra, nos ha hecho perder lo que poseíamos. Hoy no tenemos más propiedad que esta casita en el extraradio de la capital y el escaño movimiento de mi bufete de criminalista. Hace un año llevo la redacción del periódico obrero «Camino del Bien». Vida modesta, vida pobre, pero no importa. Roja y yo vivimos por otra vida, esta es nuestra vida artificial.

Aquí, en este jardín de nuestra casa encerramos nuestro mundo; aquí, cuando quieren de nosotros, en la ciudad cuando así lo roclaman nuestros camaradas. Vivimos, pues, entre dos medios: entre el medio natural, el de estos bosques, el de este ambiente y el viciado foco de ese otro ambiente, el que conservan los hombres por tradición, por egoísmo.... Si vierais qué abris entre la naturaleza y los hombres!

ROJA

D. HOMOBONO

ENRIQUETA

JUSTO HÉRO

(Como para sí.) Tienen razón!
¿Qué diferencia de esto á lo que cuentan!

No entiendo á Vds... no se que lo arcaico haya aplaudido nunca á lo moderno!

JUSTO HÉRO

Basta! Lo haré así! (Aparte.) Pues no comprendo nada de esto. (Alto.) He de ser muy listo, porque mi historia es corta y me gusta poco hablar de mí.—Patricio Héro, médico de esta capital y de una fortuna bastante crecida, quedó viudo cuando sus dos hijos, Roja y Justo, aún no llegaban á los diez años. Desesperó por la muerte de su buena esposa al doctor, que determinó marchar al extranjero para sofocar su pena en otros ambientes. Fuimos á París. Muy pronto nuestro padre se preocupó en educarnos y á Roja le inclinó para la pintura y á mí para la medicina. Comenzamos á estudiar, pero nos revelamos y dijimos á nuestro padre que queríamos la carrera del Foro los dos....

ENRIQUETA
JUSTO HÉRO

¿Los dos?
Sí, el génio de Roja quería otro campo en que luchar y á mí la medicina no me gustaba en una sociedad donde el enfermo necesita otro género de vida que no ocasiona ó impule su mal, mejor que la receta del facultativo! Ah! Tiene tanto que cambiar la medicina! La alimentación, la higiene, la paz moral, reemplazará á la legión de los específicos! Pues bien, allí nacieron nuestras ideas sociales: allí estudiamos la economía social no rutinaria y la marcha definida que lleva la humanidad. Entonces murió nuestro padre; terminamos nuestra enseñanza oficial y tuvimos que volver aquí, donde

VIII CONGRESO SOCIALISTA ESPAÑOL

No doy cuenta detallada—dijo—de nuestra gestión, porque la conocéis por *El Socialista*. He de deciros algo, sin embargo, respecto de nuestra situación en el Consejo.

La tarea que realizamos es tan horrible, tan ingrata, tan desoladora, que sin nuestra noción del deber, nuestra fe en el porvenir, sin nuestro ideal, seríamos abstencionistas. Tenemos frente a nosotros á casi todo el Municipio, á gentes cuya seriedad y sinceridad son tales, que muchas veces dudamos si hemos de saludarlas ó no.

Por el número que somos no podemos realizar más que una labor de crítica, y aun está de un modo difícil y con poquitos resultados. Vemos los abusos, los tocamos, estamos convencidos de su evidencia y, sin embargo, pocas veces poseemos la prueba material de ellos. Una red inextricable de compadrazgos, una vigilancia sobre nosotros, esteriliza nuestros esfuerzos; de tal modo está extendido en aquella casa el compadrazgo, el mútuo auxilio para el mal.

¿Qué hacer con gentes á quienes nada saca el rubor al rostro, que cuando oyen hablar de la opinión pública tienen el más desdeñoso mohín de desprecio? Poco podremos hacer mientras no seamos más y no, tanto por la fuerza que da el número sino porque habrá más ojos á vigilar, más inteligencias á impedir coartadas.

Quizá el mal no tenga otro remedio que la ira popular, arrojando por el balcón á tres ó cuatro concejales.

Se llega con nosotros hasta á no poner en planta los acuerdos adoptados aun por unanimidad á nuestra instancia—tal ocurre con el socorro de enfermedad á los obreros, municipales—y

esto se hace con la mira de que no ganemos popularidad. ¡Como si nosotros la buscáramos!

Lo que sí hemos logrado es que los concejales y los empleados reconozcan y declaren que nosotros somos hombres distintos á los que hasta ahora han ido allí.

Ni hacemos política de pasillo, ni pisamos el despacho del alcalde, y con esto indicamos lo que deben hacer los compañeros que vayan á otros Municipios, y también los que vayan al Parlamento.

Debo hacer constar un hecho que honra á los obreros madrileños, y es que ni aun en las épocas peores, en los tiempos de hambre y penuria, de los 24.000 trabajadores del Centro no se ha acercado uno solo á nosotros á pedirnos ni una mala plaza de peón.

Esto prueba de modo concluyente que todos los compañeros se han hecho cargo de que no hemos ido al Municipio á defender intereses particulares, sino á trabajar por el interés común.

Terminó exponiendo las causas que han impedido á Ormaechea asistir con la misma puntualidad que él y Caballero á las sesiones municipales.

Sin debate se aprobó la conducta de los concejales socialistas de Madrid.

Vigil dió cuenta de la labor realizada por los cuatro concejales de Oviedo, señalando algunos de los satisfactorios resultados que han obtenido y poniendo de relieve las dificultades con que tropiezan en el cumplimiento de su misión.

Hizo notar también la forma en que lograron el último triunfo electoral, indicadora de la fuerza que allí tiene el Partido Socialista.

Igualmente se aprobó sin debate la conducta de dichos concejales.

Cabello leyó una detallada Memoria de la gestión realizada por los concejales de Bilbao y de

sus luchas contra los elementos reaccionarios. De las proposiciones presentadas por dichos correligionarios, fueron admitidas la jornada de ocho horas, la creación de escuelas, de bibliotecas, del certamen del Trabajo, el estudio para la municipalización de servicios con reversión al Consejo de la red de tranvías, y otros.

Fué también aprobada la conducta de aquellos correligionarios.

Vigil expuso que de todos los concejales de Mieres, sólo uno, por haberse dedicado á vender periódicos, ha podido resistir las persecuciones patronales, que en poco tiempo han obligado á emigrar á más de 1.000 familias.

Como la venta de periódicos le da independencia á dicho concejal, para eludir su fiscalización y presencia, el Ayuntamiento ha resuelto que las horas de sesión sean precisamente aquellas en que llegan los trenes portadores de la mercancía que le da de vivir.

Aprobóse la conducta de los concejales socialistas de Mieres.

Igualmente se aprobó la de los de Mora, Rueda y Villanubla, después de exponer Iglesias algunos datos sobre el comportamiento de los municipales socialistas de dichos puntos.

Acerca de Villanubla, manifestó que siendo la mayoría y el alcalde socialistas, ven dificultada su labor por los vecinos patronos que acuden en recurso ante el gobernador, habiendo presentado hasta la fecha 30 recursos de alzada.

A propuesta de la presidencia, el Congreso acordó que los concejales que no han dado cuenta al mismo de su conducta, deberán hacerlo al Comité Nacional, el cual juzgará si han cumplido con su deber.

Iglesias indicó que algunos de esos compañe-

(Se continuará)

— 32 —

D. HOMOBONO No crea Vd., Justo Héro, que estoy convencido ya de vuestro modo de pintar otro arreglo social, nó; me asaltan dudas irreducibles, obstinada reminiscencia de todo el pasado: solo siento simpatías hácia vosotros.

JUSTO HÉRO No puede ser de otra manera: no lo habeis meditado; no lo habeis investigado: ha sido Vd. un constante producto del medio actual: pero basta con esa inclinación! Vd. será de los inadaptados, de los rebeldes.

D. HOMOBONO Ya vé Vd. ¿Qué puedo hacer en vuestras filas yá? En el último periodo de mi existencia? Qué vale mi concurso ni mi convencimiento? Y sin embargo yá ve Vd. que no he intentado sofocar ese impulso que hasta aquí me arrastraba; y uno de los puntos de mi súplica era que me diera á conocer esas ideas.

JUSTO HÉRO ¡Eso no es súplica, amigo mío, se exige! Yo aguardaré un profundo agradecimiento á Vd. por haberme escogido para que cumpla ese deber! Y en cuanto á los obreros despedidos, ó mejor dicho, en huelga, no se crean que morirán de hambre.

ENRIQUETA ¡Nó!

JUSTO HÉRO Nó; sus compañeros no les abandonarán: la solidaridad, que significa una sublime armonía de pensamiento, impedirá que se ceba la soberbia del poderoso sobre esa pirámide humana para contemplar desde ella sus dolores.

(Pausa)

— 31 —

ENRIQUETA En mi padre se ha operado un cambio desde ayer: cuando llegó á casa no le conocí; iba descompuesto: me contó la escena de la huelga, lo que había intentado Ricardo; los operarios, vosotros, vuestras doctrinas. Ah! yo desde ayer tenía grandes deseos de conocer á Vds.

D. HOMOBONO (Emocionado) Oh! sí amigo Justo Héro: sus palabras de ayer me subyugaron... La bondad y la justicia se afirmaban en los labios de Vd. y cuando escuché aquella frase en que se revelaba que yo era susceptible de ser más bueno, oróalo Vd. Justo, esperímenté la sofocación del que se ahoga, el daño que iban á recibir aquellos obreros parados, aquellos hogares sin pan, me consternaba también! (Pausa breve).

JUSTO HÉRO Confío en que es Vd. sincero y yo debo serlo también: cuando entró Vd. aquí supuse que me tendían un lazo; sin embargo esperé tranquilo, porque así estamos nosotros acostumbrados á mirar el peligro. Ahora que me habláis así.... os creo, sí, creo en vuestra buena fé. (Levantándose) D. Homobono, venga Vd. á mis brazos!

D. HOMOBONO (Se dispone á ir) Sí, yo admito los brazos del revolucionario, por que se me figura que son los del Angel de la paz y del amor! (Se abrazan)

JUSTO HÉRO Un buen corazón no puede conformarse con las infamias de esta Sociedad!... Las almas generosas serán las primeras en venir á vuestro lado!... No basta con ser filántropo, nó!